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細說粵劇文化

梁啟德的人物畫
人物畫是繪畫的一

種，以人物形象為主
體的繪畫之通稱。中

國的人物畫，是中國畫中的一大畫
科，出現較山水畫、花鳥畫等為
早。中國人物畫大體分為道釋畫、
仕女畫、肖像畫、風俗畫、歷史故
事畫等。中國古代最著名的人物畫
當屬長沙出土的兩件楚墓帛畫——
《人物龍鳳帛畫》與《人物御龍帛
畫》。人物畫力求人物個性刻畫得
逼真傳神，氣韻生動、形神兼備。
畫人物畫要有感情，因為人是有

感情的，表現人物就要表現出他的
感情。藝術是誕生於感情的，我對
你有感情，就會用各種辦法，用眼
神、用語言、用耳朵跟你交流。畫
一人物，不是畫這個人物本身，而
是要通過畫這個人物把自己的想
法、感受告訴觀眾，讓觀眾能感受
到這個人物的情感。
梁啟德是廣西畫家，以畫連環畫

著稱。看梁啟德的人物畫可以感受
到他傾注的感情，特別是看他筆下
載歌載舞的少數民族少女，總是有
一種自豪感、幸福感。
這些少女歌唱自己的祖
國，歌唱自己的故鄉，
歌唱自己的生活。她們
能為你帶來作者給你傳
遞的愉悅和歡暢。梁啟
德的人物畫有着非常細
膩準確的關於造型和神
韻的表達，主要體現畫
家內心情感，以「形」
入畫，注重人物神韻的
表達。
梁啟德人物畫中的水

墨表現得特別輕快，完全沒有壓迫
感和沉重感。古人有云：「畫法淡
處見精神，而淡必以水為血脈。凡
乾皺者往往枯憔乏生動之味，職是
故耳。南宗多風神，多用水，故雅
淡也。」這點梁啟德把握得特別
好。他的設色淡雅，用色也特別
少，故凸顯人物的單純和聖潔，有
脫離世俗的感覺。他的人物造型十
分優雅，很有個性，舉手投足都透
出內心對美好生活的熱愛。所以，
人物形象非常有魅力，有些簡直讓
你一眼千年。
梁啟德曾畫了20年連環圖，他參
加繪製的《世界文學名著連環畫叢
書》曾獲「首屆中國優秀美術圖書
獎」特別金獎、「第五屆中國圖書
獎」一等獎、「第四屆全國連環畫
評獎」套書一等獎、《第二次世界
大戰連環畫庫》獲「第四屆全國連
環畫評獎」套書三等獎。天才出於
勤奮，正是經年累月辛勤的藝術實
踐，讓他的才幹在創作本畫譜中得
到了極大的發揮。梁啟德原為省級
刊物《廣西文學雜誌社》副社長、

美術副編審、廣西知識
產權保護協會會員。現
為第二屆廣西壯族自治
區中國畫學會常務理
事、廣西書畫研究會學
術委員、中國美術家協
會會員、香港東方書畫
院榮譽院長。
雖然梁啟德已年近
75歲，仍孜孜不倦地
創作，期望能不斷看到
他致力古雅，品格斯貴
的新作。

還記得陪同尤德爵
士夫人欣賞的第一齣
粵劇是2016年香港藝
術節，在香港大會堂

上演的《李太白》，對於我這類稀
客觀眾而言，真是充滿期待和好
奇——久違了的廣東粵劇，到底有
何革新變化？粵劇名伶尤聲普演繹
一代詩仙李白的才華與蒼涼，夫人
又有什麽評語？
中場休息時間，跟夫人閒聊，方

知她不但懂粵劇，更熟悉中國歷史
與文化——已經80歲高齡的尤聲普
幾乎以「醉」貫串各場，演醉步，
唱醉腔，揮灑自如。夫人認為恰到
好處，他演活了李白浪漫和悲壯的
一生。大家又侃侃而談這段歷史的
幾位靈魂人物：唐明皇、楊貴妃、
安祿山、高力士等，皆唱做俱佳。
演出結束後，在送她和她女兒返

回港大栢立基學院途中，夫人仍意
猶未盡，又讚道尾場李白誦《月下
獨酌》，燈光配合舞動，很有「我
舞影凌亂」的意境。 及至高潮戲
「醉寫清平調」，配合絲竹管弦，
凸顯「清平調」特色——「雲賞衣
裳花賞容，春風拂檻露華濃……」
詩仙李白這首膾炙人口的作品，豈
止繞樑三日？! 結論是全劇幕幕扣
人心弦，感情內心戲豐富，既有詩
情畫意，又有忠君愛國之情！夫人
對粵劇文化和中國歷史的精闢了
解，真使人佩服！
另一齣再陪夫人觀賞的粵劇《霸
王別姬》，是相隔2年後，同樣在

香港大會堂演出的香港藝術節項
目，何文匯教授還邀約了已故民政
事務局副局長許曉暉女士一起出
席。有了上回的經驗，我也翻查有
關該劇資料，以便跟他們交流。
《霸王別姬》的故事自上世紀四
十年代後，已鮮見於粵劇舞台。後
由資深粵劇作家葉紹德先生精心寫
下完整版本，在2018年於香港藝術
節舞台重現。想不到夫人對《霸王
別姬》這齣講述秦朝末年楚漢相爭
的歷史劇，竟也瞭如指掌：窮困潦
倒的韓信，得到漂母以飯相濟，其
後棄楚歸漢，幫助劉邦大敗項羽，
最後虞姬見項羽失勢，刎頸殉主。
十面埋伏，四面楚歌，士卒逃散，
一代梟雄項羽仰天長嘆，寫下悲壯
的《垓下歌》︰「力拔山兮氣蓋
世，時不利兮騅不逝。騅不逝兮可
奈何，虞兮虞兮奈若何！」亦造就
〈別姬〉這個家傳戶曉的經典場
面……讓夫人感慨難忘！

當律政司司長林定國被問
及有關二十三條立法之種
種，他強調只做了這份工大
半年，之前也是普通市民一

名，怎會不明白市民心中的顧慮和想法？
他一定關注市民關心，堅持法治的原則，
平衡維護國安和保障人權自由，不會有不
合理限制，他形容香港一直堅持法治和保
障人權，無理由「倒自己米」。其實林司
長從沒想過當律政司司長，「我做了大律
師20多年，受任命之時最大考慮問自己搞
得嗎？牽連自己不緊要，最怕連累到別人
和香港，但，時機到來為香港做事，我會
接受挑戰。我要多謝同事，因為他們在這
裏很多年，我是一名插班生，或者他們視
我為班主任或校長，我無端端地來了，他
們要適應我，這裏是個大機構，超過1,000
多名人員，肩負着很重大的工作，我定要
盡力而為。」
到底司長在什麼時候對法律產生興趣？

「小時候什麼也想過，也想過做太空人，
我來自北角錦屏街一個基層家庭，媽媽是
家庭主婦、父親是會計文員，他們很重視
教育。我讀書經常名列前茅，最難忘一位
老師問我知不知道3個臭皮匠的下一句，
我即時反思，我一定因為成績好在待人接
物方面出現問題，所以到現在我明白集思
廣益的重要性……可是當年我會考失手
了，因為我開始和女校搞聯校活動，我預
計有8A，誰知我得4A 4B。我讀理科，但
我並非想做醫生，我自知不適合的原因在
於中六解剖實驗堂，可憐的白老鼠在我手
中，那一隻特別可憐，因為被我解剖之後
簡直血肉模糊，令人難以置信，我可以想
像如果面對病人，我的醫療失誤應該日日
都有，我不想搞出人命。後來想到自己死
剩把口，但當年男校沒有同學選讀法律，
不流行，最後我鼓起勇氣報了，大學通常
有3個選擇，但我好有性格，只寫法律！
哈哈，回想起來我真傻！」
司長和太太是大學同學，但聞說Law師

奶曾投訴司長當年開派對的時候永遠不請
她跳舞，「哦，這個不真實，你應該去問
她當年有多少男孩子追她？其實我同太太
真的幾夾又幾神奇，初認識大家互相看不
上眼，她說第一眼見到我話未見過那麼乞
人憎的男子，我見她也不是那種一見有火花
的感覺，原來相處下來愈來愈好。初見的印
象她好平均，樣貌和智慧各方面樣樣都好！
後來我得獎學金去了英國讀國際法碩士，之
前我們已經開始拍拖，鍾意一個人才會拍
拖，我又不在她身邊，所以內心真的擔心，
當年1991年，溝通方法如果出外打長途電
話好貴，英國天氣好凍，我決定寫信，一
日一封，真的，她全都有儲下來！」
司長極忙，可有什麼減壓方法？「看電
影，我看了《毒舌大狀》、《正義迴廊》，
所有關於法庭的電影我都有興趣，我好奇外
間怎樣看法律制度，故事有真、有假、有誇
張，但總的來說，香港人對法律題材有興趣
是一個重要指標，原來法庭在香港人心中佔
有一個重要嘅地位，大家對律師、大律師
的工作有興趣，可以做話題，可以拍戲，
有市場，可以有過億票房是好事！」
司長一再強調香港的法律意識要提升，

其實我一直幻想終有一天，所有市民都能
夠依從綠公仔亮着時才過馬路……那就太
好了！各位朋友，讓我們一起努力成就一
個更不凡的香港！

我們一起為香港努力！
政府在月初公布完善地區治理建議方

案，派出官員往地區宣講，不少團體也紛
紛響應，協助在社區推動市民簽名支持。
上星期九龍西各界協會就聯同旺角街坊

會，邀請了油尖旺民政事務專員余健強太平紳士出席宣
講會，解釋政府所推方案的具體內容。
傳媒對方案的報道焦點，往往集中在新選舉安排上。

當日余專員的講解非常詳細，而且點出了一個傳媒比較
少提及但卻非常重要的變革，就是地區工作轉為由政府
領導作跨部門執行。
在新方案下，政府將成立「地區治理領導委員會」，

由政務司司長主持，負責就地區治理工作制定策略方
針、領導各相關政策局及部門理順實施及審視成效。其
下再設「地區治理專組」，由政務司副司長主持，統籌
和監督部門跟進和落實處理地區問題。民政事務專員會
領導一個由相關部門代表組成的「地區管理委員會」，
落實各項地區工作的執行。
以往，政府部門曾發生不少因為權責模糊，將責任你

推我卸的問題。例如較早前油尖旺區發生清理露宿者物
件阻街問題，每個部門都認為不應由自己負責，於是任
由物件堵塞公眾地方多時。在新制度下，地區工作再不
是部門各自為政，而是由政務司司長如臂使指，經「地
區治理專組」領導「地區管理委員會」，進行跨部門協
調和處理，行政效率立時改善。上述的露宿者物件堵路
問題，除了能迅速解決外，社福部門亦被安排介入，為
露宿者提供所需協助。地區問題再容不下官僚作風，而
是由行政主導，從大局出發，全盤考慮解決之道。因
此，文公子認為，這個強化地區治理架構的構思，絕對
是一條惠民的好橋，值得支持。
文公子在會上亦向專員提出了一個問題。在新的區議

會選舉架構下，「三會」即當區的「地區撲滅罪行委
員會」、「地區防火委員會」及「分區委員會」的委
員，就變得相當重要。他們既能投票選出屬於地區委
員會界別的四成議席，另外二成直選議席，候選人亦必
須取得他們的提名才能「出閘」；因此，「三會」事實
上將影響六成的議席。但如果有志之士想參加「三會」
服務市民的話，卻似乎並無公開的途徑。余專員回
覆，政府歡迎有心服務的市民加入「三會」，可以經
地區組織向專員推薦，亦可下載加入政府各項委員會
的申請表格，向相關部門提交。有志有心服務市民
者，不妨循此途徑自薦。

強化地區工作好橋

其實在大台工作真
的不是每一個人都容
易尋找到一個機會，

相信許多朋友也明白，我在尋尋覓
覓多年當中，在這裏真的要多謝
「獎門人」與鍾樹佳先生給予我一
個難得的拍劇機會，雖然我演出經
驗不是很豐富，但是他們能夠給予
我機會，我真的非常之感謝；另外
也要感謝森哥，因為他用心拍攝我
們每一個鏡頭，這次實在令我太開
心！
老實說，大台當中有很多很有才
華的不同年齡層的人，他們一直在
等待機會，有時甚至乎要自己親力
親為尋找友情力量助一把，令到自
己有機會參與節目演出，雖然話尋
找機會不容易，但話說回頭，一間
電視台有那麼多不同製作的節目，
如果本能不及人的話，又或者人手
過於充裕的話，也會令到一些藝人
難以尋找一個好機會給自己演出，
正所謂僧多粥少，相信每個人也明
白。但，我相信大台的管理層已經
盡能力尋找不同的方向給予藝人們
發揮。其實我有一個個人想法，因

大台有很多不同的媒體，包括網上
媒體、正式電視台節目等等，他們
可以借助不同的媒體給予不同的藝
人發揮自己的創作演藝空間，而我
相信互聯網上的大台媒體更加可以
給予更加多年輕有才華的藝人參與
創作，如果創作概念好，亦可以將
他們製作的東西轉為在正式電視台
上播放，雙方透過這種合作給予年
輕人一個好機會之餘，亦可能為大
台帶來新鮮感，這樣是不是一個很
好的方法呢？
因為有很多年輕的藝人他們都有
自己創作的概念，新靈感也特別
多。今次我有機會拍劇，又認識了
一班年輕有為的藝人朋友，個個充
滿夢想。老實說，每日拍劇只能夠
睡覺4小時便要開工，這都是為自己
的興趣及夢想而奮鬥，使我非常欣
賞他們，所以希望他們能夠繼續努
力向前邁進，就等於「90%在娛樂圈
是運氣，10%是努力」，他們已經付
出了，就等一個機緣巧合的機會去
發揮潛能。我自己也希望能夠有多
些機會參與電視台的工作，雖然我
是一位中年人，但我都有夢想的。

拍劇的機會

在物慾橫流的社會裏，人們的
心總是很焦慮時常自我煎熬。什
麼能夠稱之為自我煎熬？就是為

難自己，我們總是習慣了為難自己，不知從什
麼時候開始，很多人都變得焦慮起來，不管是
處於什麼階段，都各自有各自的焦慮。
也許是感受到環境中的激烈競爭，不管手上
在做什麼，總是想要力爭上游，也不知不覺中
會和別人比較，但凡和別人比較，結果都只是
為難自己。上學的時候，和別人比成績比學
校，上班時，和別人比待遇比收入水平……從
以前到現在，明明日子愈過愈好，人們的快樂
卻愈來愈少，我們總是習慣於想到自己缺什
麼，而沒有想到自己擁有什麼，在比較之中就
覺得自己很缺乏某種東西，於是極力去想得
到，但很多東西又不是我們焦慮就能得到的，

所以就形成了一種惡性循環。
也許我們總是會在乎別人的看法，時常被別

人影響自己前進的腳步，人生的大風浪中，我
們穩住自己的陣腳，才能夠走得更遠，而在這
個路程當中，有時候儘管會遇到一些不愉快的
事情，我們也要學會放下，就像是一艘船在風
浪中前行，在狂風暴雨之下，要學會把笨重的
貨物扔掉減輕船的重量，就比如很多年輕人在
創業的時候，一旦遇到些風險，總會受到別人
的影響，有些人肯定會說，你有好好的工作為
什麼不做，而選擇去冒那個險？也可能有人會
說，現在大環境都不好，創業最終也都會以失
敗告終吧。於是大家也會去想，為什麼自己會
做這樣的選擇？會擔心未來的路到底有多麼坎
坷？可是終究也是別人的看法，日子是過給自
己的而不是過給別人看。

在創業的過程中，不是所經歷的那些坎坷和
困難讓我們感到苦惱，反而是我們過於在乎別
人的看法，常常患得患失，才會感到煎熬和迷
茫。希望創業的年輕朋友們，一旦選擇了開始
創業，就應踏踏實實去做好這件事，而不需要
老是想着要在乎別人的看法，也要戒掉虛榮的
心理，有很多創業者是被所謂的面子牽絆了腳
步，好像一開始做了就必定要成功一樣，而一
旦遇到挫折困難就覺得很丟臉。一位作家曾說
過：「面子是一個人最難放下，又是最沒用的
東西。當你愈是在意它，它就會愈發沉重讓你
寸步難行。」
說實話，在現今環境中做什麼都不太容易，

生活在這世代也有着重重壓力，本來就已經這麼
不容易了，就不要在精神層次方面為難自己，避
免無效煎熬，我們總會到達成功的彼岸。

別為難自己

夜空中最亮的星
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◆梁啟德人物畫作品。
作者供圖

◆林定國與太太都是法律系畢業，圖為
在英國時他寫給太太的情書！ 作者供圖

喜婆是故鄉村莊裏最德高望重的老
人。近一個世紀的風雨將她的臉雕刻
成生動的歲月標本，每一道皺紋裏都
寫滿了遙遠的往事，每一根白髮中都
蘊含着曾經的茹苦含辛。
喜婆和我家沒有血緣關係，但母親

和喜婆卻有着拉扯不斷的天緣。當年，母親
遠嫁，來到父親的故鄉。因從小在姥姥身邊
受寵，母親連一日三餐都犯愁。生產隊裏分
柴火，有玉米秸也有小麥秸，烈日當空的頭
晌，母親抱了玉米秸想燒火做飯，喜婆路過
剛好看見，隨口說：「大田家的，這玉米秸
呀，得留着陰天下雨不好點火時再燒，平時
燒些麥秸就行。」
這樣一來，母親便認識了喜婆，認識了這

個快言快語的老人。
那年冬天，母親想在春節回娘家時為姥姥

做上一身簇新的棉褲棉襖。母親不會剪裁，
逕直去找了喜婆。巧手的喜婆細心幫母親剪
裁，還不忘手把手教母親怎樣做針線活能讓
老人穿着更舒適妥帖。在喜婆的調教下，母
親漸漸也成了一個巧手女人，她們娘倆的關
係也漸漸親如母女。
小時候，每到過年時，我都要去給喜婆拜

年。北方的農村一片蕭瑟，喜婆家櫃子上的
花瓶中卻盛開着一種永不凋謝的「花」——
喜婆說，過年了，屋子裏總要有些生氣。喜
婆靈機一動，去河堤下砍來些乾枯的酸棗枝
杈，又給每個尖刺插上了爆花。瞬間，喜婆
的老屋裏燦爛惹眼，四處瀰漫着爆花的清
香。喜婆給了年少的我對美最初的引導。當
時，我還曾懷想過，喜婆年輕時一定是個漂
亮女人，即使歲月變遷依然掩藏不住她老人
家那份由內而外的韻致。
喜婆是個命苦的女人。老伴早年過世，兒

子天生懦弱，兒媳還患有輕微的精神分裂
症，整個家全靠喜婆一人打理，喜婆裏裏外
外都是把好手。夏日裏，喜婆常會為孫兒縫

製那種漂亮的棉布背心，而每次，總少不了
我的那一件。在喜婆傾心傾意的關愛中，我
和喜婆的關係也親近了許多。我外出求學那
年，喜婆還曾專門為我做過一件禦寒的棉
襖。襖子穿在身上鬆軟舒適，樣式頗似唐
裝，讓我在校園裏很是風光了一把。
我畢業實習那年的春天，母親因過度勞
累突發腦梗，當時父親正在鎮上趕集，多
虧去我家串門的喜婆發現了母親的異樣，
隨後招呼鄰居火速帶母親去了鎮上的醫
院，才幫母親撿回一條命。母親大病初癒
後，告別了田間勞作，喜婆不放心，時常
來我家陪伴母親，這份忘年親情一直令村
人備感心動。
大學畢業後，我忙着四處打拚，極少歸
家。但每次回家，不知有意還是巧合，我總
能見到喜婆。喜婆微笑地看着我，撫着我的
頭說：「小帥都長這麼高了啊，啥時候把媳
婦領回來讓婆婆看看呀？」
我笑笑，不置可否。那時的我喜歡天馬行
空，不想被婚姻束縛。我知道母親為我的婚
事着急，但母親了解我的脾氣，並不敢多說
什麼。可我每次回家，喜婆只要見了我，總
不免要追問幾句。因此，我回家時一度害怕
見到喜婆，喜婆卻總是適時在我面前出現，
每次還會重複我最不想聽的那幾句話。
然而，我最終也沒能趕在母親在世時將媳

婦領回家。
母親告別人世那年，剛滿59歲。喜婆顫巍
巍地來到我家，神情恍惚——白髮人送黑髮
人的悲劇讓喜婆一時間有些不能適應。姐姐
將母親生前繫過的一條紗巾圍在喜婆脖子
上，喜婆手撫紗巾，眼中滾落兩行渾濁的老
淚。
母親圓墳後，父親打開深鎖的抽屜，取出

一個紅紙包遞到我的手上。我頗感奇怪，打
開一看，竟是新嶄嶄的600元錢。父親說，
這是喜婆特意為我將來的媳婦準備的見面

禮，喜婆老了，怕自己哪天撒手西去，這點
兒錢權當她的一點心意。父親還說，母親在
世時，知道我脾氣倔，可我年紀一天大似一
天沒個歸宿也令她夜半無法安睡。後來，是
喜婆自告奮勇擔當了說客，不厭其煩地督促
我。那一刻，我才明白，為何每次回家喜婆
總會適時出現。原來，那是母親和喜婆之間
的約定……
我一個人奔向了門前的河堤，眼淚瞬間淌
了滿臉。河堤下，滿坡的酸棗樹綠意萌動。
春天來了，一切希望都要開始了。我不禁想
起年少時喜婆家花瓶裏那些不凋的爆花，看
來，是大半生的苦難讓喜婆明白了「好花不
常開」的道理，所以她才會選擇一份永恒的
美麗啊！
臨回單位前，我特意去看望喜婆。幾日不
見，喜婆本已蒼老的面容又平添了幾分落
寞。喜婆見到我，狠命拉着我的手，半天竟
沒說出一個字，只有嗚嗚的哭聲。可我分明
從喜婆的眼神中讀出了一種期待，一種我曾
經懵懂而今徹悟的期待。
返城後，我鄭重將我的想法同那個喜歡我
很久的女孩和盤托出。一個月後，我們雙雙
回到了老家。下了車，顧不得周身疲憊，我
帶女友直奔喜婆家。可是，當我倆滿心歡喜
站到喜婆跟前時，她老人家已經認不出我是
誰了，只是緊緊拉着我女友的手，不停地
說：「這姑娘多好啊，快坐，快坐！」母親
走後，喜婆承受不住打擊，加之年老體衰，
再也沒有了往日的生氣。
最終，喜婆在一個大雨傾盆的夜裏離開
了。喜婆走得很安詳，臉上的皺紋舒展開
來，平靜從容。
夜深了，我獨自徘徊在老家的河堤上。鄉
村的夜靜得出奇，頭頂繁星滿天。在最遠的
那片天空上，有兩顆最亮的星，一顆是喜
婆，一顆是母親，她們在浩瀚的星河中，穿
過夜的帷幕，靜靜地看着我……

◆（左起）2018年，何文匯教
授、已故民政事務局副局長許曉
暉女士、尤德爵士夫人和作者一
齊觀賞《霸王別姫》。作者供圖




